# DIARIO DEL COMERCIO

VALE 15 cts. INFORMACION E INTERESES GENERALES Y ORGANO DE LA CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA

VALE 15 cts.

ANO III

San José, Costa Rica, C. A. Martes 4 de abril de 1922.

**NUMERO 496** 

#### EL REMATE DE MERCADERIAS EN LA ADUANA

Se nos informa, que dentro de breves días se procederá al remate de aquellas mercaderías que fueron adjudicadas al Gobierno en este anterior por falta de pos-

Es de creer que saldrán a subasta por menos de la base fijada en el pasado remate.

#### LA RECEPCION DEL DOMINGO EN EL CLUB CENTENARIO

Fiesta espléndida, animada y elegante, resultó la ver'ficada el domingo en los salones del Club Centenario, y que estaba dedicada a la juventud deportista car- j taginesa

Los membros de la Directis va tomaron a su cargo la selección del programa, que fué cumplido con esplendor por parte de los distinguidos elementos que lo integran.

Más de cincuenta parejas, lucían sus galas en los amplios salones resplandecientes de luz, artísticamente engalanados guirnaldas y flores naturales.

Una magnifica orquesta dirigida por el competente profesor don Ricardo Jiménez, amenizó el animado sarao, donde una distinguida concurrencia disfrutó horas felices de cordial animación y alegría.

La fiesta duró hasta la una de la madrugada.

El servicio de cantina esmeradísimo y abundante, retirándose la numerosa concurrencia satisfecha y complacida por las múltiples atenciones de que fué objeto.

# Rusia pedirá en Génova su reconocimiento Agitaciones socialistas en Buenos Aires Refuerzos para la flota aérea en México.

# Luchas entre moros y franceses

LO QUE DECLARO UN MINISTRO DEL SOVIET

Riga, 2. - El Ministro de Relaciones del Soviet, señor Tchitsherin, antes de partir dijo que el reconocimiento del Gobierno Soviet, sería solicitado a las conferencias de Génova, no porque ello tenga influencia para su sostenimiento, sino porque ayudará a restablecer las relaciones comerciales entre Rusia y el resto del mundo.

#### PERDIDAS GRANDES EN LOS CAMPOS DE SONORA

Sonora, Méjico, 2. - Los cambios de tiempo han sido tan desfavorables para esta región, que las plantaciones de frijoles, garbanzo, trigo y otros granos, están casi perdidas ; señálase como causa principal la sucesión de once heladas; asegúrase que tal fenómeno no se recuerda que se haya registrado en años anteriores. Se hizo todo lo posible por salvar los siembros, pero los agricultores han sufrido pérdidas muy sensibles.

### LA SEMANA LEGAL DE TRABAJO

Berna, 2. - El Consejo Federal ha presentado un proyecto a la Cámara de Diputados por el cual autoriza al gobierno para establecer la semana legal de trabajo de cincuenta y cuatro horas.

#### **NUEVOS REFUERZOS** EN LA ZONA ALEMANA

Bruselas, 2. — El gobierno belga ha decidido reforzar sus tropas de ocupación en la zona alemana sometida a la ocupación belga, a consecuencia del asesinato de un oficial belga por el teniente Graff.

#### ACEPTACION DE UN NUEVO TRATADO DE PAZ

Constantinopla, 2. — La Sublime Puerta ha aceptado en principio el nuevo tratado de paz propuesto por los aliados con ciertas reservas sobre el territorio de Tracia, y por ello hará una contrapropuesta a la Alta Comisión Aliada.

### , FILANTROPIA ALEMANA

Riga, 2. — Un grupo de marineros alemanes organizaron en Petrogrado una representación teatral y su producto lo destinaron a beneficio de los famélicos de la región del Volga.

Moscou, 2. — El Congreso del Partido Comunista, después de oír las quejas de los descontentos sobre los recientes cambios en favor del capitalismo, resolvió apoyar al primer ministro Lenine.

UN APOYO A LENINE

#### **NUMEROSAS BAJAS** FRANCESAS

Londres, 2. — Un despacho de Huelva dice que en el valle Moluya fueron sorprendidas dos columnas francesas, habiendo sufrido 700 bajas entre muertos y heridos.

#### SOBRE LA CATEDRAL DE NEPI CAE UN RAYO

Roma, 2. — Un rayo demolió el campanario de la catedral de la antigua ciudad de Nepi, provincia de Roma, mientras dos mil fieles oían un sermón. No causó desgracias ni otros accidentes. Esta catedral fué construida en el siglo XV, en el mismo lugar en donde estuvo dedicado un templo a Júpiter Olímpico.

Pasa a la quinta página

#### POR LOS NIÑOS HAMBRIENTOS DE RUSIA

Hoy se reunirá la Directiva de la Cruz Roja Costarricense para ponerse de acuerdo y organizar un plan de festejos públicos, con objeto de arbitrar fondos en favor de los niños hambrientos de Rusia.

Ojalá que para fin tan loable se organicen veladas en nuestros teatros, salicitando de las Empresas su colaboración.

#### UNA NIÑA A PUNTO DE PERDER LA VIDA

Fué el domingo por la mañana, cuando el estimable matrimonio Otárola-Matamoros, que habita en el Paso de la Vaca, recibió la nueva de que una niña, que sólo cuenta dos años de edad, hija de los esposos don Francisco Otárola y doña Manuela Matamo ros, se había tragado una bola de pasta o de cristal, de las que los niños emplean para sus jue-

Asustados los padres por tal noticia, y temiendo por la vida de su hijita, en medio de su turbación y cruel disgusto, apelaron al recurso del Doctor don David Quirós, quien ordenó la enviaran al Hospital para proceder inmediatamente a la extracción de la

Reconocida por varios doctores, dictaminaron no haber peligro de vida alguno, por lo que resolvieron de común acuerdo, no practicar la operación.

La niña retornó después a casa de sus padres, quienes se muestran afligidísimos de la desgracia que por fortuna no tuvo fatal desenlace.

### Materiales para la Compañía del Cable

Ayer fué firmado por el señor Ministro de Hacienda, un permiso de desalmacenaje en las Aduanas de San José, a varios materiales que han llegado en los últimos vapores, consignados a la Compania All American Cables,

según contrato otorgado por el Soberano Congreso.

Esta poderosa Compañía abri rá pronto sus oficinas, así como los demás trabajos de instala-

### Un voto de simpatía al Padre Zúñiga

Con el acto realizado el domingo en la ciudad de Alajuela, queda demostrado el cariño y la simpatía que aquel pueblo en su mayoría siente por el Presbítero don Ricardo Zúñiga

Eran las 10 de la noche, cuan-do una numerosa comitiva, encabezada por distinguidos elementos de la sociedad alajuelense, se agrupaba frente a la residencia del Presbítero señor Zúñiga, para rendirle con expontaneidad un voto de simpatía.

Más de mil personas asistieron a la serenata que sus fieles y amigos como sencillo homenaje le brindaban

Hicieron uso de la palabra los señores don Ronulfo Soto y don Claudio Cortés, siendo sus hermosos discursos, contestados por la brillante palabra del honorable sacerdote, que en aquel acto pudo apreciar el respeto que le guarda la mayoría del pueblo alajue-

### El asueto para los empleados públicos

El señor Presidente de la República, por acuerdo número 58 del 31 de marzo, declara días de asueto para los empleados del

orden administrativo, los días miércoles 12, y sábado quince del mes en curso.

### EL TRATADO ALVARADO-BENNET

La Comisión de Relaciones Exteriores que tiene a su cargo rendir ante la Cámara el dictamen sobre el delicado asunto internacional Alvarado-Bennet, han redactado el texto del informe y se dice que aprovechando estos días de sesiones, lo someterán para su discusión.

Los señores Representantes que integran dicha Comisión después de ponerse de acuerdo sobre ciertos puntos del informe, han dispuesto presentarlo a' la mayor brevedad posible.

### EL NUEVO PRESUPUESTO

Hoy se reunirán los señores representantes en el Congreso Nacional, para conocer acerca del dictamen que sobre el proyecto de presupuesto ha vertido la Comisión de Constitución y Legislación y que ha sido publicado en el Diario Oficial.

### EL SORTEO DEL DOMINGO

El próximo domingo se jugará la Loteria del Asilo Chapui. Toda la emisión de billetes de este

### Nuestro compatriota Célimo Sánchez Muñoz

tas que nos llegan de la Perla Antillana, nos informamos de la posición social que disfruta en la hermosa capital de la Isla de Cuba, el joven costarricense don Célimo Sánchez Muñoz.

Hace muchos años que abandonó el suelo patrio para buscar otros nuevos horizontes, y el resultado no se hizo esperar mucho tiempo.

Allá en la populosa capital habanera, supo este digno compatriota honrar el preciado terruño, este pequeño solar costarricense, labrándose, por su constancia, esfuerzo y laboriosidad, una envidiable posición, figuran-

Por varios periódicos y revis- do hoy como Cajero y Contador de una importante casa comercial de aquella plaza.

> Los hombre como Célimo siempre triunfan en la lid; les acompaña su honradez, su integridad de carácter, y las bellas aptitudes que positivamente le adornan y enaltecen . .

> Sirvan estas líneas como el exponente de nuestra sincera felicitación a todos sus familiares residentes entre nosotros, haciendo a la vez que nuestro intenso recuerdo llegue hasta el amigo y hermano, que ha sabido en tierra extranjera poner muy en alto el nombre de su amada Costa Rica.

### Los vecinos de Moravia piden otro Director

Ayer hemos visto varios ami- | Montes de Oca. gos de San Vicente de Moravia, que vinieron con el objeto de entregar personalmente al señor Ministro de Instrucción Pública un memorial suscrito por 126 fir- de familia de San Pedro, quienes mas, que encabeza el actual Municipio, pidiendo les nombre como Director de la Escuela, al senor don José María Vega, quien ocupa actualmente la dirección Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud. Costa Rica

Es probable que el señor Obregón atienda esta solicitud, aprovechando las diferencias que también han surgido con los padres se encuentran divorciados por entero de la escuela.

Ojalá que el respectivo Ministerio solucione este asunto, satisfaciendo los anhelos de ambos Cantones.

### Diario del Comercio

Periódico de Información e Intereses Generales PROPIETARIO: CAMILO DE MEZERVILLE

Director Jefe de Redacción: JOAQUIN VARGAS COTO

Oficinas de la Administración y Redacción: altos de la Alhambra.

Teléfono: 1421 Apartado: S.

Suscrición mensual: © 3.00 Número suelto: 0.15 Número atrasado: 0.25 Comunicados y anuncios a

precios convencionales

### Lloyd George se retirará del Gobierno después de la conferencia de Génova

CRICCIERI. País de Gales. -A pesar de que han circulado rumores de que el viaje de Lloyd George a su país natal se debía a una 'enfermedad diplomática asegurase por personas bien enteradas y que merecen entero crédito que el médico de cabecera del primer ministro de la Gran Bretaña le ha aconsejado que se decidiese a descansar por una temporada, pues su salud se halla quebrantada en virtud del excesivo trabajo.

El primer ministro siente hoy los efectos de sus alterados nervios. Tiene fuertes dolores de cabeza y su corazón no funciona satisfactoriamente. Su esposa y su secretario particular tratan de impedir que se dedique a trabajo mental alguno sin que se le consienta, apenas, leer su correspondencia.

La mayor parte del tiempo lo pasa al aire libre en los jardines de la finca. Contempla con orgullo el antiguo jardín en el cual se vió obligado a trabajar por la necesidad hace cincuenta años.

Los campesinos de las cercanías míranle con cierto respeto y cortedad, pero pierden ésta- sin abandonar aquél cuando se dirige a ellos hablándoles en su idioma

El primer ministro británico ha declarado hoy que a pesar de la actitud adoptada por Francia y la retirada de los Estados Unidos piensa asistir a la conferencia económica internacional que se ha de celebrar en Génova para poner en práctica el programa redactado en la Conferencia de

El primer ministro rehusó hacer comentarios acerca de la reunión celebrada por los unionistas añadiendo que ahora que no tiene consejeros de ninguna especie es por vez primera durante varios años que puede pensar de la manera que más le acomode.

LONDRES. — A pesar del informe oficial facilitado después de la reunión celebrada en ésta por los elementos del partido unionista del parlamento que dice que "no existe el propósito de terminar con la coalición ni retirar su apoyo al ministerio de unión varios periódicos interpretan que no haya sido posible lograrse un voto de confianza a la coalición, como un golpe dirigido directamente contra Lloyd

El "Star" en su edición dice que "el gobierno ha recibido orden de retirarse".

Habiéndose comunicado al primer ministro, Lloyd George, por taléfono el resultado de la reunión de los unionistas contestó diciendo que ello no significaba cambio alguno para él.

En los círculos políticos, sin embargo, circulan rumores de que Lloyd George presentará pro bablemente su dimisión después de la conferencia de Génova.

#### NUEVO DIRECTOR DEL "DIARIO DE COSTA RICA"

En nota editorial de antier el periodista don Leonardo Montalbán, anuncia que se ha hecho cargo de la dirección de nuestro estimado colega el "Diario de Costa Rica"

La presencia de Montalbán al frente de un periódico es una garantia de triunfo; periodista sagaz y cronista nervioso de vibran te y pintoresco estilo, desde hace largo plazo labora en la prensa nacional que ha sabido honrar de modo positivo.

Enviamos al querido compañero Monta bán, con quien hemos convivido en esta lucha azarosa y a quien apreciamos en todo su valor, nuestra efusiva felicitación por la justicia que se ha hecho a sus méritos, poniéndolo al frente de un periódico que recibirá el impulso del aguerrido luchador.

#### NUESTRO SALUDO

Procedente de la tierra de los Lagos, su patria Nicaragua, se encuentra entre nosotros el caballero don Alfonso Hurtado, acaudalado negociante en minas.

Le presentamos nuestro atento saludo.

#### COMPROMISO MATRIMONIAL

Celebró su compromiso matrimonial el estimable joven don Carlos Manuel Escalante, con la virtuosa señorita Berta Van Patten. Formulamos nuestros votos por la felicidad de los futuros esposos.

### Azúcar de familia de Juan Viñas

1" , 2" y 3"

PIDANOS PRECIOS

Agentes Generales en Costa R'ca

COSTA RICA COMMISSION Co.

San José. Costa Rica. — 420

A LA EDAD DE TRECE HO-RAS OPERADA DE UNA HERNIA

Por haber venido al mundo padeciendo de una hernia, a las trece horas de haber nacido le fué practicada una operación en el Hospital de San Juan de Dios, uno de los días de la semana pasada por los doctores Castro Cervantes, Durán y Moreno Cañas, a una hija de don Juan Arias, vecino de esta capital. -

La operación dió magníficos resultados.

### ALBERTO MADURO L.

Comisiones, Representaciones

OFICINA: Contigua a la de Don Alberto Aragón

Apartado No. 1053

Siempre en existencia

## El agitador de la India La leyenda de Gandhi

Para doscientos millones de indostánicos, el agitador Gandhi se ha convertido en un héroe y en un santo. Es ya saludado como la trigésima cuarta encarnación de Buda, del divino, al cual no puede resistir el espíritu del mal y cuyo triunfo es seguro. Sus discípulos tienen visiones y las propagan.

Son de este tenor: "Un adversario de Gandhi construía un templo protestante. De pronto se le aparece una imagen deslumbradora de más de treinta pies de altura. - ¿Quién eres tú? pregunta aquél asustado. — Yo soy aquél cuyo nombre está en los labios de todo hombre y de toda mujer en la India. ¡Sígueme! El contratista le siguió a otro templo en donde el fantasma se transformó de pronto en un joven de asombrosa belleza y luego desapareció .

"A Gandhi quiere asesinarlo el gobernador y envía al efecto un sicario con tal misión. - Atrévetel, le dice el profeta. El asesino vió entonces surgir en torno suyo cien figuras de Gandhi. Persistiendo en su crimen, quiere herir y blande la espada, pero cae al suelo súbitamente herido en la cabeza..."

En la noche indostánica que se perpetúa en fin, se condensan y toman forma los fantasmas del pasado y renacen las leyendas, viejas de cuarenta siglos. ¿Irá a perder el gran hombre de Estado inglés el Egipto y la India después de Irlanda? Ya ha sido acusado en la Cámara de haber quitado a la dinastía los fundamentos del imperio inglés. Pero todo esto es música. Según el "Times", detrás de Gandhi está Alemania y su propaganda y ese es el peligro.

### AMBOS MUNDOSUribe & Pagés

Avisamos al público que tenemos un gran surtido de CA-SIMIRES INGLESES EN BARATILLO. Precios muy reducidos. Magnifica oportunidad para hacerse un traje con poco

### Notas interesantes de Centro

recibir el gobernador de Lagos un cablegrama Idel Cónsul de Honduras en Chile que dice ha contratado en aquel país tres policiales y tres oficiales intructores. Está dado, pues, el paso trascendental en la vida de Centro América, porque la Escuela Politécnica que se establecerá en esta región de Honduras, tiene que dar beneficiosos resultados en la causa del orden social. Ya se ocupa el gobierno en girar el valor de los pasajes para que la misión esté cuanto antes aquí. Espero que la prensa centroamericana dé a este asunto toda la significación que tiene y pida a los gobernantes de Centro América que imiten el ejemplo del gobernador de Atlántida y encarguen otras comisiones para que vengan a sembrar las bases de una verdadera policía que sea garantía de todos los ciudadanos. — G Alemán Bolaños.

SAN PEDRO SULA, 30. -Fueron nombrados delegados por los agricultores los señores Pedro Pacheco Bográn y Vidal Mejía, quienes irán a Tegucigalpa a gestionar ante el gobierno para que evite la ruina general de los agricultores de Potrerillos a Río Blanquito. El pueblo pide la nacionalización del ramal de Bufalo bajo la fiscalización del ferrocarril nacional. — EL CO-MERCIO.

TEGUCIGALPA, 30. — El cadáver del General Reina fué embalsamado ayer. El Congreso Legislativo decretó duelo nacional por la muerte de tan distinguido ciudadadno. Hoy se verificará su entierro, y sobre su tumba pronunciarán oraciones funebres en nombre de los Po-

LA CEIBA, 29. - Acaba de 1 deres Públicos el doctor Angel Ugarte y Froylán Turcios.

EL CRONISTA

GUATEMALA, 29. — Ha provocado gran escándalo la fábrica de moneda falsa descubierta por la Policía. Hay muchos individuos comprometidos, siendo el principal por hoy el doctor Lanning. Transformaban billetes de un dollar en diez.

Prepárase en la República la celebración del próximo 2 de abril, 37º aniversario de la muerte de Justo Rufino Barrios, héroe de Chalchuapa.

### JORGE VALLADARES

GUATEMALA, 30. — Descubrióse casa donde dos sujetos extranjeros ocupabánse en falsificar billetes de Banco americano, cambiándoles de valores por medio \ de hábil procedimiento. Llamánse esos individuos Jorge y Benjamín Frankeins, norteamericanos; hace pocas semanas denunciólos su cómplice, que se apellida M. La-

V. DIAZ

SAN PEDRO DE SULA, 30. - Mañana salen para Comayagua los señores Pedro Pacheco Bográn, Alcalde Municipal de esta ciudad, y el Director de este periódico, Vidal Mejía, quienes van en representación de los cañeros de este lugar y en representación de esta corporación municipal, para verificar gestiones en el sentido de que el Soberano Congreso Nacional reconsidera la última resolución que ordena la desconexión del ramal de Bufalo con el Nacional, medida esa que lesiona hondamente los intereses económicos de la costa.

EL NORTE

### KOSMOS

EL VAPOR

### THEBEN

llegará a PUNTARENAS del 15 al 20 de Abril y llevará carga a Europa a los tipos de flete corrientes Directo vía Canal de Panamá

> C. W. WAHLE Agente

# Los Playgroun

Los Playgrounds son instituciones de interés público. Los señores don Rafael Salas y don Eduardo Garnier, quienes están empeñados en establecerlos en esta ciudad no han tenido en mira hacer un negocio con ellos, pero los caballeros citados saben que ese dinero lo encontrarán entre las gentes que quieran penetrarse del bien inmenso que puede hacerse a los niños costarri-

452

Recientemente fué rechazada una solicitud hecha ante la Municipalidad de San José para el establecimiento de un playgrounds con fines lucrativos. Los señores Salas y Garnier desean que el público no confunda ese

hecho con su propósito. El Playground no puede tener un fin lucrativo. Es, sencillamente, el gimnasio abierto a los muchachos de la ciudad con el objeto de promover su salud y su fuerza.

Advert mos que los señores Salas y Garnier han hallado acogida entusiasta entre las gentes y que no muy tardado la ciudad tendrá su playground o sus playgrounds.

El "Corsé Warner" se hace en más de cien estilos diferentes. Son lavables y no se herrumbran. IPidalos1 223

Canfin: "LUZ SUPERIOR" Gasolina: "W. I. C. O."

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

### Sección de la Cámara de Comercio



### Redactor: Tomás Soley Guell



### La conversión más conveniente

Alterar el agente de la circulación es cambiar la distribución de los productos y este cambio se opera en detrimento del trabajo y en provecho del agio. MALTHUS

Toda nación cuya moneda ha resultado depreciada, siente, tarde o temprano, la imperiosa necesidad de restablecerla; todo mercado cuya circulación monetaria enferma se ve impelido a sanearla. Natural es que así sea si se considera el papel que la circulación monetaria ejerce en el organismo económico. Se la ha comparado al que ejerce la circulación sanguinea en el organismo físico. Y la comparación es exacta

Ambas producen efectos similares: si son excesivas, congestionan; si deficientes traen la anemia; si irregulares producen crisis dolorosas. Por eso se quiere que un sistema monetario dé al mercado la cantidad necesaria de moneda; ni tan excesiva que congestione ni tan escasa que debilite; de un valor tan constante y real como sea posible; de elasticidad suficiente para contraerse, por si mismo en las épocas de calma y para ensancharse en los momentos de actividad (épocas de recolección, de laboreo intenso, etc.)

Todas estas cualidades desaparecen al enfermar la moneda y de ahí la necesidad del remedio, tan dificil, a veces, y tan expuesto a peligros como una complicada operación quirúrgica. Por eso todas las naciones que han enfrentado el problema tuvieron que resolverlo de distinto modo según los medios de que disponían y según la extensión del mal.

Inglaterra y Rusia, en el siglo pasado, emplearon dos sistemas opuestos para librarse del exceso de emisiones. La primera redujo la emisión paulatinamente y valorizó así su moneda; la Rusia de los Czares compro los billetes emitidos, por su valor comercial (tres rublos de papel por un ruble metálico). Inglaterra perjudicó al Estado y a los deudores en beneficio de los acreedores y de los ricos; Rusia benefició al Estado y no puede decirse que perjudicara a los acreedores ni a los ricos, en lo justo, sino que los impidió un beneficio futuro al que no tenían ningún derecho

¿ Podríamos nosotros seguir el sistema inglés devolviendo al colón su primitivo valor? Eso equivaldría a obligar al Erario a comprar por un valor nominal todos los billetes emitidos, cuya circulación alcanza, en mumeros redondos a 21 millones. La operación, por lo que se refiere sólo a la moneda, le costaria unos diez millones de délares, y por lo que se refiere a las deudas del Estado, en moneda nacional, (cálculo aproximado © 34 millones) le costaría unos 16 millones de dólares; en junto: \$ 26 millones oro.

Basta con indicar esa suma para hacer comprender la imposibilidad material de la operación

Pero, para calcular lo ruinoso que ella sería, precisa recordar que esos billetes y esas acreencias con-

tra el Estado, tienen un valor comercial mucho menor que el nominal y que, por satisfechos se darian sus actuales poseedores con obtener el real va.or de unos y otros si el Erario pudiese, actualmente, pagarlos. En esta suposición, de un pago total de presente, al Estado le costaría la operación: 13 o 14 millones de dólares; es decir, la mitad, poco más o menos, de lo que le costaría el sistema que hemos contemplado primero: el de la valorización del colón hasta alcanzar, de nuevo, su valor nominal.

Pero no sería sólo el Estado el perjudicado con esa valorización; todos los deudores verían doblado el valor de sus obligaciones, en beneficio de sus acreedores; todos los arrendatarios se verían obligados a doblar el valor de los arriendos hasta expiración de los contratos; la nación entera sufriría una crisis que duraria, cuando menos, todo el tiempo necesario para operar el reajuste de las nuevas condiciones

Es conveniente la regularización de nuestra moneda, la fijeza de su valor, pero, es indispensable que se efectúe en forma tal que no produzca el más ligero choque de intereses encontrados, que no introduzca modificación alguna en las condiciones existentes, que contemple que el sistema monetario es la base sobre la cual descansan todos los valores, todos los intereses de la propiedad y toda la justicia de la retribución del trabajo. Precisa tener en mira, como quería el estadista Mr. Witte que "ninguno debe hacerse más rico o más pobre por el mero hecho de la reforma monetaria; que esta no ha de producir otro efecto que el de colocar bajo su propia valuación, del modo más exacto, toda renta, todo sa ario, sobre una base firme y estable, capaz de soportario todo sin temores o apreciaciones de choques o accidentes.

Y, aqui, séanos permitido (protestando de que se nos atribuya el menor intento político), hacer justicia a la reforma monetaria que en su tiempo introdujera el señor Yglesias. Ella contempló la imperiosa necesidad de no introducir la menor alteración en las condiciones de los contratos, ni en el precio de las cosas y de los servicios y lo logró tan cumplidamente que a pesar de haberse efectuado un cambio tan radical como el que supone el establecimiento del patrón oro, pareció al día siguiente de la reforma que únicamente había variado el nombre de una moneda: el nuevo colón podía comprar o redimir el mismo valor o la misma obligación que hubiera podido comprar o redimir el viejo peso que circulaba el día anterior

Eso mismo debe perseguirse en una nueva reforma, y, porque a ello se opone una conversión a la par es que contemplamos la necesidad de efectuarla por su valor real. De este modo, los contratos efectuados antes de la conversión, como se hicieron teniendo en cuenta la depreciación de la moneda, no serán perjudicados o el perjuicio será muchísimo menor que el que pudiera irrogar un reembolso a la par, y los contratos que se efectúen después de la conversión menos podrán perjudicar a nadie puesto que todo el mundo sabrá a qué atenerse. Por otra parte, los jornales, salarios y sueldos no sufrirán alteración, por efecto de la reforma, y los costos de producción permanecerán tales como los encuentre la conversión y el precio de las cosas será el mismo un día antes que un día después de ella.

TIPOS DE CAMBIO

BANCO DE COSTA RICA

Nueva York					:			432 %
Londres						1	1.	
Paris								195 -
España								335 -
Italia								111 -
Suiza								
Bélgica	(e							184 —
Hamburgo 0	-00,	38	cts.	ore	am.			
Amsterdam	0-38	cts	. 0	oro a	m.			

San José, 3 de abril de 1922

### Si es Ud. comerciante

RECORTE,

FIRME Y ENVIE EL SIGUIENTE CUPON:

Señor Secretario de la Cámara de Comercio, San José.

Sírvase elevar mi solicitud de ingreso a esa Cámara en la primera Sesión que celebre el Directorio. Incluyo la suma de DOS COLONES (@ 2-00) por cuota correspondiente al primer mes.

THE PERSON	Firma
	Dirección (-1-1)
品	Fecha
g,	RSF-1515-1515-1515-1515-1515-1515-1515-15

### A los damnificados por incendios

Esta Cámara avisa a todos los Comerciantes que tuvieren dificultades para la liquidación de sus Pólizas, por siniestros ocurridos, que está en la mejor disposición para ayudarles a solventarlos, por medio de arbitrajes u otras formas amigables satisfactorias a todos los interesados.

Diríjanse los interesados al

SECRETARIO

LICENCIADO LUIS CASTRO SABORIO

Abogado y Notario

Abogado Consultor de la Cámara de Comercio de Costa Rica

CONFITERIA Y PASTELERIA Surtido de Conservas y Licores

### GIRALT & HNS.

GRAN CAFE RESTAURANT

Conciertos — Esmerado servicio

José Cheng Apuy & Co. El más antiguo de Puntarenas

Almacén de Primera Clase

**ENVIO** 

## Ruiseñor y Sirena

En las playas privilegiadas de manifestaciones, vuela la la rela Perla Antillana, allá en el regazo materno, adormecido por el arrullador batir de las olas, ha dejado de existir una encantadora sirena, sirena del verbo castellano que en su época de apogeo, hizo vibrar el éter del cielo costarricense con su arrebatador y armonioso canto.

talla pero de triunfos, después de haber alcanzado el pináculo de la gloria y ceñir sus laureles, sobrellevando merecidamente el nombre de grande por todas sus gión de lo infinito y lo desconocido, el mágico ruiseñor de la selva americana, que al morir ha conmovido el boscaje, y ha hecho temblar las fuentes cristalinas y murmuradoras. . .

Lo voz del que fué gloria de Cuba y orgullo de la América, en especial de Costa Rica, pro-Y después de una vida de ba- ducía bajo el cielo azul intenso del continente, el mismo eco que dejan oir las vertiginosas aguas del Tequendama, o los formidables raudales del Niágara... Y el eco de esas gigantescas trompas

del Norte y del Sur, se personificó allá, en una risueña isla, en forma de un gigante, que debía llevar el nombre de Antonio Zambrana.

Ha enmudecido una sirena, ha dejado de cantar un poeta, se ha roto una lira, ha callado un ruiseñor, y la América entera se ha hecho un solo corazón para llorar, ya que en otros tiempos fué un sólo oído para escuchar su voz, y un sólo corazón para sentir las vibraciones de su alma, a través de su divino verbo.

Era el Maestro por lo delicado de su canto un ruiseñor, y por su arrullo una sirena...

Anúnciese en este DIARIO

Manuel Manolin

### Librería Española - María v. de Lines

Utiles para escuelas a los precios más bajos de plaza Háganos sus pedidos y quedará satisfecho. - San José. -Apartado 314. — Sucursal en Cartago

## Tiene Ud. dificultades con su auto!

WOOD & SIDLEY

Mecánicos graduados en Escosia, recién establecidos en San José garantizan el trabajo. Entrega rápida. Toda clase de reparaciones de maquinaria.

> USTED QUEDARA SATISFECHO APARTADO 199

200 varas Sur Colegio Señoritas y 50 al Este. - 463

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miquel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

## El porvenir es del automóvil

(CONTINUACION)

Comenzando con el verano de 1914, he viajado todos los años desde esta ciudad a nuestra casa veraniega en East Hampton (New York), y he podido notar la disminución en el número de trenes (tanto de pasajetos como de carga) en ferrocarriles así de vapor como eléctricos, mientras que durante la misma época ha ido en aumento constante el número de automóviles de pasajeros y de flete. Este cambio se ha verificado cuando los caminos carreteros han estado en condición detestable.

De lo expuesto parece imposible dejar de inferir que el porvenir inmediato es del automóvil y con verdad puede decirse que aquellos estados que no se encuentran cruzados por todos rumbos por los ferrocarriles llevan en algo una ventaja, pues no se ven con enormes sumas invertidas en una forma de propiedad que comparativamente nada valdrá al cambiarse nuestro modo de trasporte.

A veces se pone en evidencia la guerra que hacen los ferrocarriles a toda clase de obra pública que pueda servir de hincapié para la extensión del uso del automóvil: por ejemplo, hace poco que se hizo por ciertas vías férreas alguna oposición a los gas tos públicos por la mejora de las carreteras, pretendiendo que el estado tomaba partido en la rivalidad entre los ferrocarriles y los automóviles; pero esta pretensión se abandonó en vista del hecho de que lo pagado por los automóviles en impuestos llegaba a tanto o más que el costo de las mejoras mencionadas que eran a la vez de grande utilidad para las empresas ferrocarrileras, pues tienen éstas que servirse muchisimo de las carreteras para obtener flete y pasajeros. En esto hay mucha semejanza a los obstáculos que se opusieron a los ferrocarriles en sus primeros años; pues por ejemplo, al construirse un puente sobre el Mississippi hubo mucha oposición por parte de las compañías que manejaban embarcaciones de río.

Una de las mayores ventajas que resulta del empleo del automóvil en vez del ferrocarril es que el camino que aquél necesita, sirve también para el hombre a pie, el caballo, el buey u otro animal cualquiera, para el carrua je, la carreta, la bicicleta! mientras que el ferrocarril exige un vehículo de construcción especial. Si en las inmediaciones de un pueblo se construye un corto trayecto de camino para automó vil, puede sin espera, emplearse económicamente con notable beneficio de los contornos. Al contrario el ferrocarril (a excepción del urbano) debe llegar a otro centro de población y no puede funcionar sin pérdidas a no tener un mínimo de negocios que bastaría para tener atareados a centenares de automóviles, condición que no se enouentra siempre y donde quiera. Además es posible en muchos casos después de determinada la ruta de una carretera larga empezar independientemente la construcción en las diversas villas, pueblos, ciudades, por los cuales ha de pasar con tal que se encuentre en las cercanías de ellos piedra o grava idónea para tales fines. Esto es lo que se hace en el estado de Indiana y de esta manera salen las carreteras bastante baratas. aunque se les pone a los caminos hechos del todo de grava o guijo el serio inconveniente de estar en muy mala condición en la primavera al tiempo del deshielo, defecto que en el clima de Costa Rica no tendría naturalmente nin guna significación.

PAUL F. WALKER (Continuará)

### LA SOCIEDAD AL DIA

### Viajeros

Por cable recibido en estos días, se tiene noticia en esta capital del arribo feliz a Francia de la señorita Elenita Alvarez.

—Ha regresado de Puruses, la familia de don Juan Dent.

-Procedente de la ciudad de Cartago tuvimos el placer de saludar ayer tarde, a la señorita Barbarita Sterloff.

—Para el Guanacaste saldrá próximamente el Ingeniero don Ricardo Fernández Peralta.

—Ayer tarde regresó del Agua Caliente, don Víctor Ross. —De Cartago salieron rumbo

—De Cartago salieron rumbo a Panamá, don Enrique Nazari y su señora doña Judith de Nazari.

—Por telegrama recibido antier en esta capital, se sabe que el Reverendo Padre Fray Gregorio de Beire se halla en La Cruz en misión apostólica.

-Para Alemania saldrá próximamente don Teodoro Assman y familia.

En el vapor "Bayamo", salió el joven don Jorge Lang para Alemania, en viaje de estudios.

-Ha regresado al país, procedente de los Estados Unidos, después de una ausencia de seis años, don Fernando Cardos.

—Doña Blanca de Salazar e hija han regresado de San Isidro.

—Por cable recibido, se ha tenido noticia de la llegada del ex-Ministro de Estado don Oscar F. Rohormoser a Nueva York.

—Para Centro América y los Estados Unidos, sale hoy en viaje de negocios don Clímaco Rojas, agente general de la National Paper and Tipe Company, domiciliada en Nueva York.

Le deseamos un feliz viaje.

—Regresó de la ciudad de

-Regresó de la ciudad de Cartago, la señorita Flora Hernández.

-Don Miguel A. Guardia, estuvo ayer en esta capital procedente de "La Granadilla".

—De Fraijanes se encuentran de nuevo entre nosotros don Roberto Rosales y su señora es-

—Ayer salió para Méjico, donde se radicará por algún tiempo, nuestro amigo don Aquileo C. Calvo.

Que tenga un feliz viaje.

### Conferencia

Mañana a las 3 y media de do satisfactorio

la tarde, comenzarán en la Biblioteca Nacional de esta ciudad las conferencias sobre la Cultura Española, que dará el ilustrado profesor don José Figuer del Valle. Dado el entusiasmo que se notó cuando tuvo verificativo en la Unión Española hace algunos días su discurso preliminar sobre la Madre Patria, es de esperar que a estas conferencias no falte nadie que desee conocer la vida intima de esta gran nación en sus aspectos intelectual, comercial y agrícola, además del admirable desarrollo histórico que expondrá el señor Figuer del Valle.

Deseamos el mayor éxito al inteligente catedrático.

#### Baile

El domingo último en la noche tuvo lugar un baile de confianza en la casa de don Manuel Dengo, situada en el Paseo Colón.

La fiesta terminó antes de media noche.

#### Boda en Cartago

Próximamente se verificará en la ciudad de Cartago la boda de don Ernesto Keitz y la señorita Margarita Ramírez.

Hacemos votos por la felicidad del futuro hogan.

#### Nuevo Prosecretario

Ha sido nombrado Prosecretario de la Gobernación de esta Provincia, don Federico Herre-

Le deseamos mucho éxito ca su nuevo cargo.

### Academias de baile

El domingo a las 20 horas se verificaron en casa de Mr. Fischel, unas lucidas academias de baile. Entre los asistentes pudimos anotar a las siguientes señoritas:

Sofi Fischel, Blanca Carranza, Isabel Anderson, Margarita Alvarez, Elsa Carranza, Marta Hernández, Rosalía Cañas, Dora Castro, Lidia y Virginia Vargas, Marta Alvarez, señoritas Terán.

Caballeros: Oscar y Percy Fischel, Bernabé López, Manuel Alvarez, Raúl Martin, Luís Echeverría, Alberto Gallegos, Anselmo Sasso, Manuel Escalante, Juan Rafael y Enrique Jiménez, Oscar Morales, Claudio Jiménez, Claudio Castro A., Armando Carranza.

El baile terminó pasadas las 22 horas, quedando los jóvenes asistentes, altamente agradecidos de las finezas de los dueños de la casa.

### Enfermos

En Cartago se halla delicada de salud la señorita Angela Bonilla.

-Ha continuado mejor, doña María Pinto v. de Montealegre.

-Doña Flora Escalante de Gil, se encuentra todavía postrada en cama.

-Enferma ha estado, de lo que consignamos hoy su mejoría, la niñita de don Carlos Lara y su señora doña Marta Hine de Lara.

-Con gusto damos la noticia de que el estado de salud de don Pánfilo J. Valverde, es del to-

### Inauguración de los martes de moda en el Teatro América



#### CARMEL MYERS

Indiscutiblemente el TEATRO AMERICA disfauta de una acústica que es envidia de muchos teatros de otras ciudades extranjeras.

Así tendrá oportunidad de constatarlo el público, una vez más, con la visita del Jazz Band del maestro Repetto, que esta noche hará el regocijo de todos en la inauguración de los MARTES DE MODA en este teatro.

Los Martes de Moda son fiestas de arte, a la manera de los Jueves del Moderno, en los cuales se procurará poner siempre un estreno, notable en su género, y amenizada, como este de inauguración por el Jazz Band de Re petto.

Para el día de hoy se ha escogido una de las más apropiadas cintas, tanto por la gracia y delicadeza de la gentil intérprete como por lo bien ideado del argumento. Se titula EL BESO y la estrella que desempeña el papel principal es la inolvidable Carmel Myers. Esta cinta es distinta a IL BACCIO, que es italiana y con la cual no guarda comparación la nobilísima cinta a que nos referimos.

Auguramos a los nuevos empresarios mucho éxito en su nuevo esfuerzo para servir a su siem pre creciente público.



Tack Hing Lung & Co.

Importadores - - Puntarenas



Señora! Desca Ud. un niño robusto?

### Pida "COMPUESTO MITCHELLA"

Señorita! Desea Ud. aliviar las molestias particulares de su sexo? Pida "COMPUESTO MITCHELLA"

De venta en las mejores Boticas

Dr. J. H. Dye Medical Institute

BUFFALO, N. Y.

## Teatros

### MODERNO

MARTES, 4 DE ABRIL

A las 7 p. m.

UN D'ARTAGNAN Por Douglas Fairbanks

A las 8.30 LA SENDA DEL HONOR Por Norma Talmadge

### AMERICA

MARTES, 4 DE ABRIL

Inauguración de los MARTES DE MODA

EL BESO Por Carmel Myers

Y Repetto y su Jazz Band

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

## La muerte del último Emperador de Austria Hungría

El 19 de noviembre pasado, a la media tarde, desembarcaban en el muelle de Pontinha, en Punchal de Madera, los ex-soberanos de Austria Hungría, Carlos de Habsburgo y Zita de Borbón y Parma. Una barca de gasolina, la "Gaivota", condujo a los desterrados desde la escalerilla del crucero Cardiff al muelle de la isla que las potencias de Europa le dieron por postrer refugio al joven soberano de Austria Hungría, que nunca creyó, durante sus mocedades en Viena, que un día llegara a ceñir en sus sienes la vieja corona de sus mayores.

Madera es una de las islas que más fama tienen en el mundo por sus bellezas físicas; poetas y pintores se han encargado de pregonar el encanto dulce y reparador de la isla que situada en el Atlántico posee dentro de su perimetro un verdadero tesoro de paisajes y de bellezas; los novelistas han hecho de la isla, que le da nombre a un famoso vino, el escenario de sus fantasías, pues el ambiente es propicio para que en él se desarrollen historias de amor y de anoranza, relatos dulces y cuentos sencillos. Desde que la voluntad de las potencias aliadas designó esta isla para exilio de los destronados, los cronistas llamaron a la más bella de las islas del mundo con el nombre apropiadísimo de Santa Helena de rosas. Y en esta rosada Santa Helena, como hace un siglo en la otra, en la Santa Helena trágica de los peñones inhóspites, acaba de morir, el día primero de este mes, al empezar la primavera, el ex-soberano del viejo y roto imperio de Austria Hungria.

Nunca se imagino el desterrado que sus ojos, al perder de vista las peñas de Gibraltar dejaban para siempre de ver la Europa, la tierra conmovida por las agitaciones revolucionarias, la tierra que va desterrando a sus reyes, después de haberlos tenido por siglos, después de haberlos exaltado hasta hacerlos augustos y sobrehumanos, cinéndoles la frente de una aureola de divinidad. Jamás pensó, como Napoleón al embarcarse para Elba, que su destierro fuese definitivo; nunca creyó que en aquella isla verde y florida en que lo dejaba el "Cardiff", se apagaría la llama de su existencia

Ahora la vibración inalámbrica anuncia el fatal desenlace de una enfermedad vulgar, que atacó al desterrado hace apenas unos quince días: contagiado de influenza, de ella se le originó una pulmonía la que con complicaciones cerebrales puso fin a la existencia agitada del último de los soberanos de la Corte de Vie-

Ha muerto el joven principe rodeado de su familia: la esposa, la tenaz princesa llena de nosta'gias, varonil como un viejo guerrero; cuatro de sus hijos, entre ellos el mayor Francisco José Otho, que ya no representará, como aquél otro familiar suyo que murió en Schoembrunn, sino un vago recuerdo, una nostalgia de pasados esplendores, una añoranza de abatidos poderios; su ún co hermano, el archiduque Maximiliano Eugenio; el Conde y la Condesa Hunyady, de la nobleza de Hungría, que siguieron la suerte de sus soberanos, y algunos servidores fieles. En la cámara mortuoria de Villa Victo-

ria, donde gracias a la hospitalidad del millonario Vieira Castro pasaron sus últimos días los desterrados, ha muerto el último Habsburgo que ciñó corona; y su muerte ha debido ser quieta y reposada, como fué su primera etapa de vida, cuando sin pensar en el poder, vivía en un castillo a orillas del Danubio, feliz con sus hijos y con su esposa a quien amaba tiernamente; ha muerto un soberano de los de más rancio abolengo y no ha habido salvas de cañones que anuncien el suceso; los chambelanes enlutados no han anunciado, con desgarradores gritos de dolor, la triste nueva a las muchedumbres agolpadas frente a las rejas del palacio centenario guardado por regimientos de guardias dorados y fastuosos; en las fortalezas del Adriático, frente a Italia, en las costas de Iliria y de Dalmacia, en el alto de los promontorios donde hacen . nidos las águilas, y donde ancianos castillos artillados proclamaban la fortaleza de la antigua e imperial monarquía, el cañón ha permanceido mudo, y los artilleros de azules uniformes han seguido mirando al mar, la linea lejana del horizonte azulenco, y mientras fuman sus pipas, recuerdan que un día paseó, por aquellas murallas, y enmedio del homenaje y del respeto de todos, el que, según vagas noticias, acaba de morir en una isla lejana del mar. No ha habido en Viena, la ciudad de la corte trágica, las explosiones del duelo nacional que en los antiguos años fueran grandes conmociones; ni en Buda Pesth los magiares han llorado por su Rey, por el Rey que es la representación de aquella estirpe vieja por la que se ofrecieron los cortesanos que juraron delante de María Teresa. Ni en Bohemia, ni en Galitzia, ni en Bukovina el dolor por la muerte del Soberano ha tenido el carácter de ceremonia oficial; el gobierno nuevo, la fórmula nueva, no puede asociarse a los duelos del antiguo régimen

Sin embargo, los campesinos de Hungria que se conmovieron al saber que el desterrado Rey Carlos volvía a su suelo en un loco intento de restauración; y los buenos tchecos que vieron la bondad de corazón del joven principe; y los austriacos que lo vieron sufrir con los dolores de la patria en los aciagos días; y todos los soldados del Imperio y del Reino que lo vieron en las trincheras batiéndose por la causa nacional, han debido tener para el soberano muerto en una isla lejana un recuerdo de afecto y de ternura.

Triste destino el del joven monarca: su muerte, acaecida en una isla bella que empezaba a enjoyarse con la naciente primavera, cuando quizás en su alma florecía de nuevo el rosal de sus ilusiones, viene a confirmar el trágico destino de su casa, de su raza de abolengo, perseguida por una maldición rara. Tantos crimenes, tantas desgracias, duelos, asesinatos, envenenamientos; todo un trágico misterio ha sido la existencia de los Habsburgos; la muerte de Carlos I, no será una continuación del sino y del misterio de la casa de Austria?

DE AVISOS ECONOMICOS

#### AVISO ECONOMICO DE ULTIMA HORA

SE VENDE casa en Tres Ríos, a 300 varas de la Estación, con todo el confort moderno y completamente amueblada; con hermoso jardín, arboleda y garaje.

Además 2 potreros situados en Carpintera, uno de 8 manzanas, y el otro de 12.

Informará en San José la señorita Esther de Mézerville y en Tres Ríos don León de Mézerville. 430 E.

# "Gets=It" Cura Callos



#### Los callos se desprenden

tan facilmente como se desprende la cáscara del plátano, cuando Ud. los toca con 2 o 8 gotas de "Gets-It." El seguro, fácil y pronto destructor de callos. No mas peligrosas cortaduras. Instantaneo alivio del dolor. Cuesta una bagatela—dondequiera. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, E. U. A.



Para la APERTURA DE LAS ESCUELAS, un gran surtido de calzado. —

### PRECIOS BAJOS

#### LA CARRETERA NACIONAL ENTRE BARRANCA Y ESPARTA

Don Moisés Aguilar siempre lidiando batallas en todos los departamentos del Estado a favor del progreso y- adelanto de su provincia.

Ahora gestiona en el Ministerio de Fomento el arreglo de la Carretera Nacional entre Barranca y Esparta, cuyo camino se encuentra en un estado deplorable.

Don Moisés pretende antes de que se inicie la temporada lluviosa, dejar ese camino factible para su tráfico, y sus actividades dieron el resultado apetecible.

El respectivo Ministerio de Fomento ha impartido sus órdenes a la Dirección de Obras Públicas, para que esta dependencia comience los trabajos, estableciendo ya diferentes cuadrillas de peones, que han puesto manos a la obra.

### COOPERATIVA

### DEL TRABAJO

Todos los elementos obreros de la capital y provincias, se preparan organizándose para establecer una sociedad anónima que se denominará "La Cooperativa del Trabajo", a fin de proporcionarse su propio bienestar, agenos a toda intervención oficial.

### Información cablegráfica mundial

(SERVICIO DEL DIARIO DEL COMERCIO)

Viene de la primera página

#### AEROPLANOS INGLESES PARA MEXICO

Méjico, 2. — En los primeros días de esta semana fueron desempacados en los talleres de aviación veinte aeroplanos tipo Avro 505, equipados con motores M. Clerget de 140 caballos de fuerza, adquiridos en Inglaterra. Ayer en la mañana en los campos de Valbuena fué ensayado uno de esos aparatos, piloteado por el General Salinas. y a pesar del fuerte viento pudo alcanzar altura muy considerable. El General Salinas manifestó haber quedado completamente satisfecho del resultado, y dice que en toda la semana serán probados los aparatos de los cuales tiene la convicción de que sus máquinas están en buen estado.

#### MEJORAMIENTO FINANCIERO EN LA BOLSA

Nueva York, 2. — Los negocios en la bolsa durante el primer trimestre de este año indican un mejoramiento financiero, industrial y económico comparado con la misma fecha del año pasado.

#### ABORDAGE EN LAS COSTAS DE IRLANDA

Londres, 2. — A la altura de las costas irlandesas fué asaltado un barco de Su Majestad Británica, sustrayéndose una gran cantidad de explosivos, princi-

#### 60,000 MINEROS EN HUELGA

Washington, 2. — Sesenta mil trabajadores de minas de carbón abandonaron el trabajo con objeto de provocar un conflicto y obligar a las compañías a aumentarles el salario. Las primeras dificultades comenzaron ayer en Clogmsburg, donde un minero no unionista fué muerto de un balazo. Se cree que la huelga se generalice en las regiones del Oeste, pero que no llegue a afectar el Este.

### REINA EN IRLANDA

Belfast, 2. — A pesar de los argumentos del tratado de paz firmado en Londres, continúan los ultrajes y desórdenes. Se informa que hubo explosiones de bombas con su serie de desgracias personales.

#### DIFERENCIAS ENTRE MINEROS Y PROPIETARIOS

Washington, 2. — El gobierno anuncia que los propietarios
de minas, no aceptaron la conferencia propuesta por los trabajadores; que se espera el desenvolvimiento de la huelga de
mineros de carbón.

#### DESORDEN POLITICO EN BUENOS AIRES

Buenos Aires, 2. — Hubo gran demostración política, que degeró en desorden, habiendo resultado 20 heridos por tiros de revólver.

# De todo un poco

El próximo sábado a las 13 horas y en el Monte Nacional de Piedad, se procederá al remate de prendas de plazo vencido en el mes de Diciembre del año pasado.

El señor don Antonio Zúñiga laborioso y activo jefe de un taller de ebanistería de esta capital, ha patentizado una nueva industria que pronto desarrollará sus beneficios en el país.

Se trata de la fabricación de valiosos trabajos torneados en maderas duras, con las que construye toda clase de objetos y fierros de carpintería, que hoy se importan por falta de iniciativa y protección para establecer industrias nacionales.

Nuestra felicitación al señor Zúñiga.

El domingo en la noche le pro-

pinaron a Raimundo Jiménez un bofetón cuando más distraído se hallaba, que le hicieron dar una vuelta de carnero.

Un policial que se hallaba cerca, condujo al agresor a la Agencia, en donde manifestó satisfacción por su hazaña, pagando 10 colones que le impusieron de multa.

Fueron citados a la Agencia los menores Emeterio Céspedes, Rafael Artavia y Angel Chaves, por haber sido sorprendidos en el techo de una casa próxima al Circo, sin duda con idea de entrar clandestinamente al espectáculo.

Vecinos de la Escue a "Porfirio Brenes", han presentado quejas sobre cierta casa en que visitan personas de conducta dudosa.

### El match de foot-ball del domingo último

Un público muy numeroso presenció este reñido match verificado el domingo a las 4 de la tarde en el campo de deportes de la Sabana.

La fiesta estaba bajo los auspicios del acreditado comerciante de esta plaza don Calixto Madrigal.

El match fué jugado entre la primera división del Club Sport Cartaginés y la primera división del Club Centenario, que la formaban jugadores de La Libertad.

El triunfo lo llevaron estos últimos con 3 goals por dos, metidos en un lapso de 7 minutos, en el primer tiempo.

Los vencedores fueron obsequiados por don Calixto Madrigal con una medalla de plata cada uno. Las medallas llevan en el centro incrustada una bandera tricolor.

Suplicamos a todos los aficionados al deporte, respeten la línea que señala el campo de juego, para evitar pérdida de tiempo en las discusiones que se forman, como aconteció al verificarse este match.

### Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.



## Protestan los del Titán

### A los señores A. Suárez F. y S. Aráuz h.

Diario de Costa Rica" un artículo bajo el título arriba expresado, el que estaba firmado por los señores antes citados, Fiscal y Capitán General del Club de Base-Ball TITAN de ésta.

Como los conceptos expresados en dicho artículo son erróneos, si se analizan mis crónicas y mis actuaciones en pro del Club TITAN, desde los primeros días de su nacimiento hasta el presente, he creido necesario hacer una aclaración a dichos señores y al público para que se dé cuenta si tienen ellos razón o no en los cargos que se me hacen.

El enojo principal es por el uso de la palabra "Nicas" o "Nica". Como todo el mundo sabe, la palabra "Nica", es la abreviación de Nicaragua.

"Cubiches", a los norteamericanos se les llama "Yankees", a los costarricenses se les llama "Ticos", a los portorriqueños se les llama "Boricuas", y así sucesiva-

A los extranjeros y principalmente a los de pelo rubio y ojos azules se les llama aqui machos y no es esto despreciativo, sino más bien de cariño. Jamás yo me he ofendido porque me digan machito .

El cronista de Base-Ball de México llama a los cubanos del "Habana", "cubiches", también les llama los "canillas rojas", porque usan medias rojas.

El Club TITAN fué iniciado por jóvenes nicaragüenses y durante los primeros meses cooperé con ellos en marcarles un "diamante" en el potrero detrás del

a Francia los aviadores que fue-

ron en misión para enseñar eu ar-

te a los militares japoneses. An-

tes de embarcar, el general Tana-

ka, ministro de la Guerra, ofre-

ció a cada uno de ellos, para a-

gradecer sus servicios, una espada

forjada por dos de los armeros

más notables, discípulos del cé-

tranjero, la alta estima en que se

ha tenido la espada en el Japón.

Ha sido llamada el "espíritu del

samuray y venerada casi lo mis-

mo que una cosa sagrada. Si ha

sido una arma para el ataque más

lo ha sido para la defensa del

honor y de la vida del samuray.

El japonés se ha servido de la

espada contra los otros al igual

que contra él mismo, para salva-

guardar su honor. Un insulto a

su espada era un insulto a su per-

sona y a la de sus antecesores

sometido a una etiqueta muy es-

trecha. Un periodista america-

El examen de una espada, era

que la habían llevado.

Es dificil comprender a un ex-

lebre Tsukiyama.

El sábado pasado publicó el Rastro, les ofreci darles conferencias y cuando algún buen jugador de las novenas del Club "9 FUERTES" se ha pasado al TITAN más bien me he alegrado de ello, puesto que un juego sin lucha resulta desairado. En una oportunidad el señor Cajina me ofreció el puesto de Manager, pero me era imposible aceptarlo. por estar comprometido con el Club "9 FUERTES"

Puedo mostrarle mis crónicas al que guste y desafío al que encuentre en ellas alguna frase 'irrespetuosa' .

El mismo día en que se publicaba el artículo antes mencionado se publicó un aviso mío que desmiente mi actitud hostil hacia el TITAN. --

Para mí todos los del Base-Ball en Costa Rica somos uno A los cubanos se les llama 1 solo; y no son momentos estos de demostraciones disidentes, pero al contrario de unión y fraternidad.

> Además, el uso de la palabra "Nicas" en mis crónicas es para evitar la repetición de la palabra "Titán" y evitar de este modo monotonía en el lenguaje, especialmente para el lector.

Creo dejar con esto satisfecho al público que no habrá entendido bien la queja de los señores Arauz y Suárez y esperando que todas las novenas organizadas de Base-Ball en San José marchen hacia mi ideal, que supongo será también el de todos los jugadores de este gran juego.

Me suscribo de ustedes con toda consideración y el aprecio de siempre,

El culto de la espada en el Japón

John F. Stahl



EL UNGUENTO de DOAN SU FABRICACION Y SUS APLICACIONES

L Unguento de Doan es una preparación hecha con todos los re-quisitos que la Ciencia y la Ley

En su composición entran solo sustancias de la mas alta calidad de pureza y de mayor poder medicinal, cualidades que son previtmente comprobadas en nuestros laboratorios.

En su elaboración se exige la más completa asepcia, la que unida al poder antiséptico de sus componentes hace que este Unguento tenga un efecto cicatrirante y curativo tan inmediato y

En el tocador de las damas es un articulo indispensable; hace desaparecer las espinillas, barros, manchas, grietas, escoriaciones, etc. Su uso no perjudica la piel más deli-

Aplicándoselo todas las noches antes de acostarse, conservará el cutis fresco, limpio y sano.

Se usa en todas las enfermedades de la piel con magnificos resultados. Tener una cajita en su tocador es

tener la belleza a la mano. De venta en todas las boticas. Solicite nuestro folleto sobre las enfermedades de la piel y se lo enviaremos absolutamente gratis.

FOSTER-MCCLELLAN CO. SUFFALO, N. Y., E. U. A.

#### SIGUE SUBIENDO EL PRECIO DEL CAFE EN LONDRES

Detalles de ventas de Café de Costa Rica, efectuadas por los señores "Arbuthnot, Latham & Co. Ltd.", de Londres, durante la semana que terminó el 1º. de Abril de 1922

Quintales Ingleses.

Término medio de precio de venta (precio bruto por quintal inglés de 112 libras): 116 chelines, 1/4 peniques.

Estado del Mercado, muy ca-

Embarcado a Londres hasta la fecha: 119,000 sacos.

Lyon Hnos. & Co. Sucs. San José de Costa Rica, Abril 3 de 1922

N. de la R.-El estado del mercado es muy caprichoso, porque al contrario de otros años, sigue subiendo el precio, a pesar de los nuevos arribos.

### NOTA DE DUELO

El hogar del acreditado comerciante y apreciable amigo don Augusto Mongalo y doña Inés B. de Mongalo, tuvo la desgracia de ver morir a su hijo José Ma.,

Los funerales se efectuaron ayer en la Iglesia de la Merced a las 9 horas.

El Diario del Comercio envia su sentido pésame a los afligidos padres don Augusto Mongalo y doña Inés B. de Mongalo, a sus hermanos José, Maximiliano, Augusto y Anita Mongalo y demás familia doliente.

#### INAUGURACION DE LA CATEDRA DE HISTORIA DE ESPAÑA

Señor Director del Diario del Comercio Pte.

La Junta de Extensión Cultural Española tiene el honor de participarle, que el próximo Miércoles día 5 del actual a las 151/2 horas (31/2 p. m.) y en los Salones de la Biblioteca Nacional, se inaugurará la Cátedra de Historia de España y al invitarle para tan solemne acontecimiento esperamos nos honre con su presencia para mayor prestigio del acto.

El Secretario, A. OROZCO

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

## Otra tesis sobre el pesupuesto

(CONCLUSION)

La Comisión designada por el Congreso para estudiar el proyecto de que hemos venido ocupándonos, después de largas lucubraciones, presentó el lujoso y científico dictamen que vamos a copiar para mayor inteligencia del asunto.

¿Qué efecto produjo? Una mera fórmula parlamentaria; un a manera de contentillo, como para atenuar la ira de un autor que veía fracasar sus más nítidas intenciones en favor de la nación; que elementos de esta naturaleza suelen ser plantas exóticas en el Parlamento, cuyos frutos ubérrimos son siempre ahogados por los cierzos álgidos de la Demagogia. Dice el informe:

"La Comisión de Gobernación y Policía informa: Que ha estudiado detenidamente el proyecto del representante Soley Güell para reglamentar sobre bases científicas nuestro Servicio Civil, y declara complacida que el expresado proyecto, convertido en ley de la República, hará por la moralidad pública y social de nuestro país más de lo que pudieran lograr todos los estatutos con tan laudable fin promulgados hasta ahora. La queja permanente que existe contra la deficiencia de casi todos los servicios públicos, tiene indudable-Cantidad Vendida, 3,300 mente su origen en la falta de organización científica de esos servicios que convierte el empleo público en presa apetitosa para los aventureros políticos, que son generalmente los más ineptos y los menos preparados para un trabajo eficiente entre todos los ciudadanos de una nación. Mientras las diferentes posiciones del servicio civil no sean otra cosa que simples recompensas de servicios políticos o personales prestados al Jefe del Estado, ò galantes obseqios para las personas allegadas por el parentesco o por la simpatía a los altos funcionarios, las oficinas públicas continuarán siendo lo que hasta hoy han sido, con pocas excepciones: escuelas da vagancia y de inmoralidad, laboratorios de ese germen nocivo que va convirtiendo al país en una agrupación de pordioseros. Dice muy bien el proponente cuando exclama con palabras llenas de verdad, sobre las cuales queremos insistis: "La mayor eficiencia en los distintos ramos de la Administración Pública se alcanzará estableciendo reglas para que los puestos públicos sean confiados a los ciudadanos .nás capacitados, a fin de que éstos formen una carrera de su empleo, no estén sujetos a los vaivenes de la política, adquieran amor al servicio publico, vean dignificada su situación, encuentren su natural interés en los esfuerzos que desplieguen para el mejor cumplimiento de su cometido y se vean asegurados en la vejez contra los rigores de la miseria". Económicamente el Erario Público gana inmensamente con la implantación de esta Ley del Servicio Civil que estamos recomendando: gana con la supresión de una considerable cantidad de empleados decorativos que reciben sueldos a guisa de pensión; gana con la e-

vidente disminución de jubilacio-

nes a que actualmente se siente

con derecho todo aquel que ha pasdo, accidentalmente aunque sea, por una oficina del gobierno, así haya sido deficiente o poco escrupuloso su servicio; gana con el precioso tiempo que economiza a los altos empleados de la administración que hoy gastan casi todas sus horas de labor en el trâmite de la inacabable intriga que precede al más insignificante nombramiento. La moralidad política se beneficiaría asimismo retirando de los debates electorales el menguado interés q' asiste a ellos atraído únicamente por el botín de las prebendas oficiales. Bajo el imperio de esa ley no se daría ya nunca el caso bochornoso de que el criterio gubernativo, pronunciándose con una sinceridad que raya en cinismo, declare que es a los empleados públicos principales beneficiados con la contienda cívica. a quienes toca pagar los gastos de la campaña eleccionaria. Por todo lo expuesto, acogemos calurosamente el notable proyecto del distinguido y muy laborioso compañero señor Soley Güell y lo presentamos a la Cámara como base de discusión"

Amadeo Justillo

#### LLEGADA DEL KINDERDYK Y DEL TOLOA

Limón, 2

Hoy a las 8 horas, llegó de Bluefields, Nicaragua, con 16 horas de travesía, consignada a Maduro hijos Sucs., la gasolina nicaragliense "Ultramar", de 40 toneladas. Capitán O. Thompson, con 10 tripulantes. Pasajeros: Charles R. Miller, W. H. Blackburn, Victoria Waltler y Fernando Cardos Muñoz. Sin car ga ni correo.

-Hoy a las 6.30, ancló proce dente de Cristóbal, C. Z., con 14 horas de travesía y consignado a la U. F. Co., el vapor inglés "Toloa", de 4319 toneladas. Ca pitán, F. Grant, con 147 tripulantes. Pasajeros: William F. White, John y Betty Crawford, Mathew J. Anna, Francis Mathew y Mary Cryan, Juan Estrada, Dora Brown, Dionisio Rodríguez, Jorge Lara, Alejo Quiñones Q., Alfredo Suárez y Augusto Briceño, 98 en tránsito. Carga, 244 toneladas. Correo, 73 sacos.

> El Cap. del Pto. G. ACOSTA

> > Puntarenas, 2

Hoy a las 15 horas, fondeó el vapor holandés "Kinderdyk", de 4796 toneladas, procedente de Balboa, C. Z., con dos días de mar. 61 tripulantes. Capitán, B. Hergtogh Heys, y consignado a Felipe J. Alvarado y Co. Sin pasajeros, carga ni correo.

-Hoy a las 15 horas, fondeó el vapor americano "Newport", de 1653 toneladas, procedente de Cristóbal, C. Z., con dos días de mar de Balboa, 70 tripulantes. Capitán, Geo W. Mckinnoh y y consignado a Felipe J. Alvarado y Co. Pasajeros: señora Carolina Schroder y dos hijos. Carga, 3505 bultos. Correo 6 sacos y | paquete.

El Secretario de la Capitanía, J. BENITO LIZANO

no cuenta, a este propósito, una aventura casi dramática ocurrida i a un amigo suyo hace unos treinta años. Un día un samuray mostraba a éste una espada que procedía de sus abuelos. El americano, que ignoraba la etique-

En estos días han regresado , ta, le concedió muy poco valor. El samuray consideró este desprecio como un insulto a su espada, y con violenta cólera trajo otra espada y le provocó a un duelo inmediato y a muerte. Sólo la intervención de amigos que hicieron ver la falta de intención

de ofender, evitó un drama.

Hay reglas esenciales que observar en el examen de una espada, como el no sacar la hoja más que tres dedos de la vaina, elevarla por encima de la boca, para que el aliento impuro no la empañe, y no volver el filo del lado del huésped. Tan respetuoso como el samuray es el armero que la forja. Antes de ponerse a trabajar purifica la fragua con sal; pone una cortina en la puerta para impedir la entrada de los malos espíritus y otros seres mpuros y él mismo se purifica con agua fría y eleva su oración a los dioses. El japonés, para designar ese maravilloso objeto de arte, que es la espada en su país, usa la palabra "shusul" que significa "agua otoñal". Y verdaderamente, la hoja de admirable brillo evoca la limpidez cristalina de un curso de agua. Este culto no ha muerto en el Japón, como lo prueba el que ofrezcan la espada, en señal de su más al-

ta gratitud

### AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos, ©0.75 por inserción. Exceso. - 31/9 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

JENJIBRILLO Guinea, Pie de | paloma, Sorgo Dulce, Horcus Lanatus Rhodes Grass. Balsa para Almohadas. Beneficio de Arroz de San José y Aserradero. Teléfono 875. Alejo Aguilar B. No. 331 E.

SE ALQUILA CASA de habitación grande, amueblada con todo el confort moderno, propia para Legación o familia; situada en la línea del Tranvía, cerca del Castillo Azul. Para demás informes dirigirse al apartado 883. 423 E.

PATENTE DE LICORES Se necesita obtener una para venta de licores extranjeros y del país y enseres para el despacho de cantina. - Entenderse con Carlos Sabatini o Antonio Serra, 421 E.

FINCA EN CORONADO de 64 manzanas, buena casa, cañería, magnífico terreno para cultivos o lechería, abundantes maderas, camino de automóvil, se vende. Informarse con TOMAS VARGAS

TRANSFORMADOR de 15 Kilowats, se compra.

Alejo Aguilar B. Teléf. 323.

COMERCIANTES: Vendo Caja caudales, mostrador con vidrieras, armario correspondencia, escritorio, prensa copiar, armario comedor. Entenderse 125 varas Norte Botica Oriental. - 416 E

MARIANO STRUCK. tiene una gran existencia de CAL de CON-CHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc. Fábrica de PUERTAS y VENTA-NAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Atiende órdenes de toda la república. Teléfono 1539.

CON GARANTIA hipotecaria de primera clase se solicitan @ 10.000-00 a un año plazo. La propiedad vale @ 40.000-00 y está en esta ciudad. Entenderse en esta Administración. 324 E Cartago, febrero de 1922.

EL TALLER DE PERFORAR de María Roig está a la disposición de sus clientes. 75 varas al norte de la Imprenta Nacional.

427 E.

VENDO finca de pastos y montaña, 75 manzanas, propias para lechería o cultivos, a una hora del Alto de Ochomogo. Entenderse con Luis Guillermo o Ramón Teófilo Quesada, en Cartago.

Victoria v. de Quesada 426 E.

CASA AMUEBLADA: se alquila con cocina eléctrica y teléfono, junto al Parque Morazán. Llame al teléfono Nº 39. - 425 E.

OPORTUNIDAD: Joven honrado práctico en manejo de peones desea oír propuestas de industriales en grande o pequeño, sea ingenio de azúcar o fincas café. Dirección: Taller Blanco. Sole-424 E. dad .

DOS CUARTOS completamente amueblados se alquilan al lado Este de la Botica Astorga. Entenderse con Joaquina v. de 423 E. Wedel.

SE DESEA comprar una casa en esta ciudad cuyo valor no pase de @ 10.000.00. Dirigirse al apartado de correos Nº 567. 397

LAUREL tablilla para forro, gigantones, tabla, tabloncillo, traslapo, etc., etc., encontrará en el depósito de Saravia, 150 varas al 260 E. Sur de Catedral.

SE ALQUILA un hermoso local en los altos de La Alhambra, contiguo a las oficinas de la Cámara de Comercio. Servicio interior. Entenderse con Pagés & Cía. — 335 E.

DINERO: doy adelantado por sueldos.

C. FERNANDEZ

50 varas Este de pulpería "La Marinita" 7º Avenida Este. 417

SE VENDE la "Cafetería Central", situada 75 varas al Este de la Botica Oriental. Informes en las misma Cafetería. - 409

SARA C. v. de QUIROS: avisa, que por motivo de un corto viaje a los Estados Unidos, abrirá sus clases de Corte y Costura el 1º de junio.

COMPRAMOS números del DIA RIO DEL COMERCIO del 16 de noviembre de 1921, a cuarenta céntimos cada uno. En este Diario informan - 405 E.

APICULTORES: Vendo barato extractadora para cuatro marcos, prensa, colmenas y varios útiles para un colmenar. Entenderse con Andrés Sandoval. - 415 E

ESPEJO. - Se necesita un espejo de cuerpo entero. Llame al teléfono No. 239 o escriba al 428 E. apartado No. 703.

APARTAMENTO DECENTE,

con sala, dos dormitorios, cotredor, jardín, inodoro, baño, cocina eléctrica, para familia reducida ú hombres solos, se alquila. Informará el Lic. Gerardo Castro en su casa 5ª aveni-429 E da Norte.

AUTOMOVIL FORD. - Con cinco asientos y excelente motor, vendo barato. Para informes, en el Garage del señor Chartier. 420 E.

NOS LLEGARON sacos vacíos. nuevos para café en oro; vendemos barato. - La Proveedora. 414 E.

NICOLAS MONTERO compra y vende propiedades urbanas y rurales. San José (en Aranjuez) teléfono 1646. - 406 E.

VENDESE negocio de cafetería. el mejor punto. Ganancia segura. ¿Quiere usted verla? Prueba de tope. En esta oficina informan. 402 E.

LA MEMORIA DE HACIENDA COMERCIO

Este importante trabajo que ha sido elaborado cuidadosa y minuciosamente por el señor Ministro del Ramo ha sido ya enviado a la Imprenta Nacional para la edición del interesante texto que comprende todos los movimientos de dicha Cartera durante el año 1921.

### Notas sociales

Para su hacienda "Oriente" partió don Gerardo J. Pinto y su señora esposa.

-Regresó de su finca en Turrialba, don Luís Escalante, en compañía de su señora y fami-

-Bastante mejor de salud se en cuentra don Ricardo Toledo Ch.

EN GRECIA LLUEVE. TO-RRENCIALMENTE.

Personas que acaban de llegar de esa región nos informan que las lluvias durante algunos días han sido exageradas, que los puentes se encuentran en pésimo estado, y que urge el auxilio inmediato del Departamento correspondiente; para mejorar las vías de comunicación en pro de aquella rica localidad.



POR LOS CAMINOS DE LA PROVINCIA DE PUNTARE-NAS

El Ayuntamiento de Puntarenas en una de sus últimas sesiones acordó por unanimidad de votos, comisionar al Representante de la Provincia, don Moisés Aguilar, para que haga gestiones con el Banco Internacional de Costa Rica, a fin de que permita a este Ayuntamiento invertir la suma de cinco mil colones en bonos de carreteras, y con el Ministerio de Fomento para que dé a la Municipalidad bonos por esa suma que ha de ser invertida en la reparación de caminos municipales, que necesitan mejoramiento antes de que entre la estación de las llu-

Sabemos que el señor Aguilar, fiel representante de su provincia, puso en el acto su influencia para lograr los anhelos de aquella Corporación.

### \*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\* Sana, calma, alivia, cura. DE VENTA EN LAS

BOTICAS

404

## Una bailarina que llegó a ser Emperatriz

Esta historia puede iniciarse como los cuentos de hadas... Erase una vez un pobre diablo, que cuidaba los osos del circo de Bizancio, casado, con una bailarina y padre de tres hijos, llamados Comito, Theodora y Anastasio. A su muerte, Theodora ambula con su belleza y su espíritu incomparables, danzando en las pantomimas y cuadros vivos. hasta que, perseguida por la miseria, llega al puerto de Alejandría y allí, en la levantina ciudad enorme, frecuenta los sitios más sórdidos y peligrosos, hasta que, como una nueva Thais, se arrepiente, tocada de gracia.

De rgreso a Bizancio se encierra en una casita solitaria y discreta, donde hilaba lana, como las matronas de la Roma antigua. Es entonces que la providencia le hace hallar a Justiniano, sobrino del emperador Justino y presunto heredero del trono, quien, perdidamente enamorado, de Theodora, obtuvo el consentimiento para su matrimonio y el título de "basileus".

Tres días después Justiniano recibió en Santa Sofía el óleo sagrado; y junto a él, vestida con el largo manto de púrpura bordado de oro, la cabellera como una cascada, la pobre y vagabunda bailarina de los míseros puertos del Levante, recibía entre las aclamaciones de su pueblo, el supremo título de Augusta, en el mismo circo en que su cuerpo desnudo, se irisaba de maravilla junto a las hoscas pelambres de los osos de Acacios. Luego, algunos meses más tarde, el lo. de agosto de 527, muerto Justino, de los marineros de Alejandría.

reinó sobre el más poderoso imperio del mundo.

PAGINA SIETE

La rebelión de los "Verdes" masacrados por Belisario, ante las palabras de Theodora, "cuando no quede otro recurso que la fuga, yo me quedaré", marca una hora decisiva, en donde se revela y se impone. Entonces a su capricho resuelve, según sus intereses, la línea de conducta de los papas, patriarcas, ministros y generales, bajo la amenaza de las prisiones subterráneas, conocidas por el senador Teodosio, que de pie, como un animal salvaje, a los cuatro meses mordía las cadenas en un acceso de locura furiosa . . .

Fué el 29 de junio de 548 cuando Theodora murió; y Bizancio entero, dignatarios, principes y pueblo, desfiló ante el cadáver cubierto de telas magnificas y pedrerías fabulosas, mientras el maestro lde ceremonias, junto al cuerpo sin vida, repetía por tres veces:

-Sal de aquí, basilisa; el rey de los reyes, el Señor, te llama.

Los más grandes maestros del arte de la pintura, han representado diversos momentos de la vida de la bailarina, que desde los sórdidos puertos levantinos, lle. gó hasta el trono del polderoso imperio de Bizancio.

¡Cuántos visitantes de nuestro Museo de Bellas Artes, se habran detenido ante la tela de Benjamín Constant, una de las piezas más sugerentes de la donación Madariaga-Anchorena, sin sospechar que bajo el manto real, se oculta la pobre muchacha, que fué un día la delicia turbaldora

### El nuevo Presidente de la Real Academia Hispano-americana

El Exemó. señor don José j cariños y a sus anhelos. Francos Rodríguez, ha sido nombrado Presidente de la Real Academia Hispano - americana de Ciencias y Artes que tiene su sede en Madrid. Tomó posesión l del cargo el ilustre caballero conocido y admirado en Panamá, el 14 del mes de febrero y en su discurso de contestación al presidente saliente señor conde de la Mortera dijo las siguientes interesantes frases llenas de conocimiento y de amor a nuestra América al mismo tiempo que señalan una convenientisima politica para España:

### Hermosas frases

"Hablaba el señor Conde de la Mortera de mi reciente visita a América y este recuerdo me autoriza a deciros con franqueza que en aquellas hermosas tierras existe un profundo disgusto porque España no corresponde a sus

Hay que rectificar ta conducta que se ha venido observando en lo que se refiere a las relaciones hispano-americanas. Políticos, artistas, periodistas, y el pueblo, españoles, han de cuidar de sostener una correspondencia espiritual que asegure el porvenir de la Patria. En América la sangre y el idioma tendieron vínculos que sólo nuestro desvío puede destruir y anular. Hay que recobrar toda la fuerza espiritual que supone nuestro acercamiento a aquellas hermosas repúbli-

La Academia tiene que cumplir esta misión danco el ejemplo patriótico y de su entusiasmo y denuedo en la conquista de ese ideal que consiste en unir a todos los pueblos de la raza española.

Felicitamos al ilustre senor Francos Rodríguez por el nombramiento y nos felicitamos como buenos americanos.

### UNITED FRUIT COMPANY EXPORTACION DE CACAO

Tenemos el gusto de poner en conocimiento de los señores Exportadores de Cacao, que a partir de día 27 del corriente mes de Marzo, el flete para CACAO BENEFICIADO que se despache para Londres y otros puertos europeos por los vapores de la United Fruit Company, vía Nueva York, o por los vapores directos de la Elders & Fyffes Limited, será de 100 chelines por tonelada de 1000 kilos

> G. P. CHITTENDEN, Administrador

San José, Marzo 23 de 1922.

458

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

## La fiesta de los obreros

en la plaza de la Merced se congregaron elementos numerosos del grupo trabajador para celebrar el festival anunciado en honor de los niños y del bello sexo.

Todos los gremios obreros estaban alli representados, y dispuestos a celebrar con entusiamo el triunfo que acaba de obtenr el proletariado con la ley de Inquilinato, recientemente emitida por el Congreso Nacional y que entrará en vigencia el jueves proximo.

Reunidos en fraternal abrazo todos estos elementos que representan por medio del trabajo halagadoras esperanzas de un feliz porvenir, se dirigieron al Bosque de los Niños, todos en perfecta formación, para dar rienda suelta al entusiasmo y a la animación.

Grupos de señoras, señoritas. niños, jóvenes, formando una alegre romería, celebraron con júbilo esta fiesta en la que participaban los elementos sanos del trabajo.

Se repartieron confituras y refrescos a los niños y a la demás concurrencia, que fué numerosa Se pronunciaron vibrantes dis-

Eran las 12 del día cuando peursos, desarrollando sus oradores conceptos muy bellos en pro de esa fuerza colectiva, pujante y digna que ha sabido elevarse sin apoyo oficial ninguno, al rango que hoy ocupa.

> En la tarde se formaron distintos grupos, que alegres y bajo el más perfecto orden, recorrian el hosque aprovechando las brisas del lago, que también como ellos participaron de esta fiesta, que no perdió su esplendor y animación hasta entrada la noche, en que satisfechos de haber cumplido un deber, se iban retirando a sus hogares.



Los brazos as piernas, a espalda y el pecho; se lenan de granitos que c o n tienen miles de estos parásitos que producen mucha picazón.

#### ACEITE VERDE

cura esta enfermedad tan pe-

Pídase en las boticas.



### W. R. GRACE & CO.

San Francisco - New Orleans - New York - London Casas en todos los centros comerciales del murdo

Importadores, Exportadores, Comisionistas, Banqueros

Adelantamos sobre consignaciones de café, y compramos cualquier cantidad de clases de exportación. Sírvase enviarnos muestras

Azúcar, Cacao, Cueros, Maderas, etc. Estamos en posición ventajosa para atender a sus consignaciones, o comprar sus productos aquí

Debido a numerosas conexiones de nuestra organización en todo el mundo podemos dar a nuestros favorecedores toda clase de facilidades para la importación de cualquier artículo

### 'Agencia de W. R. Grace & Co

SAN JOSE DE COSTA RICA

Apartado 1076 -- PASAJE CENTRAL

MARTIN Y MEDINA



No compre usted tabletas de aspirina en rollos de papel, porque esta clase de empaque

no las proteje debidamente y, por lo tanto, pueden perder su eficacia.

LAS HUELGAS EN LA PANTALLA

Antenoche, después de la proyección de EL DERECHO A LA FELICIDAD, por Dorothy Phillips, oimos diversos comen-tarios sobre esta obra. Algunos creían que por reproducir una huelga del natural, esta obra se inclinaba por la tesis socialista.

La obra no tiene partido sino que es simplemente una obra de arte, la que, en honor a la modernidad, reproduce los hechos más salientes de la época actual entre los que indiscutiblmente figuran los hechos de carácter so-

De paso queremos mencionar el hecho extraordinario de que a las 2 de la tarde del domingo no había en el Moderno una sola localidad para la función de la noche, fuera de que las otras cua tro funciones de ese día fueron otros tantos llenos.

Hoy se proyectará en las funciones de las 8.30 y de las 7, LA SENDA DEL HONOR y UN D'ARTAGNAN MODERNO, por Norma Talmadge y Douglas Fair banks, respectivamente.

### EL COMETA

Taller de Fundición

Se vende una rueda pelton de 24 pulgadas diámetro, 24 yardas cañería de 10 pulgadas diámetro. Un trapiche de 8 x 10 y otro de 10 x 13 y otro de 6 pailas de varios tamaños.

Apartado 239.

Imprenta María v. de Lines

# CARNOL

REMEDIO FAMOSO PARA **ENGORDAR** 

DE VENTA EN DROGUERÍAS Y BOTICAS

Se vende la finca "LA PASCUA" a la orilla del Ferrocarril a Limón. Entre Río Pascua y Río Bonilla, contiene 2000 hectáreas; con buena madera y bastante terreno para sembrar bananos.

Precios y detalles se darán en la oficina de Felipe J. Alvarado & Co.

\*

San José 20 de Marzo de 1922.

454

Se alguila la casa que fué de Mr. Scott frente al Ministerio de Relaciones Exteriores, (Casa Amarilla).

Para informes en la oficina de Felipe J. Alvarado & Co.

San José, 20 de Marzo de 1922.

455

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.